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.При участии полномочного пред-
ставителя президента Россий-
ской Федерации в Сибирском 
федеральном округе Анатолия 
Серышева состоялось заседание 
Межведомственной комиссии по 
предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций. Участ-
ники подвели итоги работы за 
2024-й год и обсудили задачи на 
следующий год.С̇˸̉̊  ̀̀  ̇ ̈˽˼̋̇̈˽˼̀̊̔

Анатолий Серышев отметил, что в этом 
году в регионах округа произошел ряд 
резонансных чрезвычайных ситуаций и 
происшествий. В их числе – взрыв уголь-
ной пыли на центральной котельной в го-
роде Шагонаре Республики Тыва, аварии 
на объектах топливно-энергетического 
комплекса и жилищно-коммунального 
хозяйства города Новосибирска, подтоп-
ления жилых домов и приусадебных 
участков в Алтайском крае и Омской 
области, ландшафтные пожары.

По сложному сценарию развивался па-
водок. Обильное количество снегозапасов 
и ранняя весна способствовали приходу 
большой воды. Благодаря системам мо-
ниторинга и моделированию ситуаций 
к этому удалось подготовиться заблаго-
временно.

По данным МЧС России, всего за 
паводковый период во всех субъектах 
федерального округа в 360 населенных 
пунктах произошло подтопление более 

1,9 тысячи жилых домов, более 6,8 тыся-
чи приусадебных территорий, 225 участ-
ков автомобильных дорог. Специалисты 
уделяли особое внимание выполнению 
комплекса долгосрочных противопавод-
ковых мероприятий, которые оказали 
существенное влияние на минимизацию 
негативных последствий.

Число ландшафтных пожаров в ре-
гионах Сибири в текущем году сокра-
тилось более чем на 50%, количество 
лесных пожаров сократилось на 31,5%. 

Большинство очагов были локализова-
ны в первые сутки. Первыми на ланд-
шафтные пожары реагируют доброволь-
ные пожарные команды и дружины. 
Это более 35 тысяч сибиряков. В этом 
году они самостоятельно ликвидиро-
вали несколько сотен возгораний. Та-
кие результаты во многом достигнуты 
благодаря своевременной подготовке 
населенных пунктов к началу пожаро-
опасного сезона.

(Окончание на 3 стр.)

В краевом парламенте 
прошла сессия, посвящен-
ная 85-летию представи-
тельной власти, на которой 
наградили отличившихся 
депутатов прошлых созы-
вов и ныне действующего 
состава.С̃̆˺  ̆– ˺ ˽̊˽̈˸ ̅˸̄

Специально к этой дате была 
учреждена медаль «За развитие 
законодательства и парламентариз-
ма». Ею ежегодно будут награждать 
не более десяти человек. Первы-
ми, кто получил высокую награду, 
стали депутаты разных созывов, 
руководители представительных 
органов МСУ, госслужащие: Алек-
сандр Суриков, Нина Данилова, 
Александр Лазарев, Борис Ларин, 
Юрий Ильиных, Светлана Агар-
кова, Сергей Катаманов, Лариса 
Беляева и Надежда Старцева. Так-
же медали удостоен легендарный 
ученый и руководитель Геннадий 
Сакович.

От имени ветеранов предста-
вительного органа власти вы-
ступили депутат краевого пар-
ламента пяти созывов, трижды 
избиравшаяся в Госдуму, Нина 
Данилова и депутат АКЗС трех 
созывов Сергей Землюков.

Нина Данилова выразила сер-
дечную благодарность коллегам 
за высокую оценку ее труда. Она 
поблагодарила действующих 
депутатов за то, что они сохра-
нили в работе одно из самых 
главных качеств – умение вести 
конструктивный диалог с органа-
ми исполнительной власти. Она 
поделилась воспоминаниями о 
том, как в разные годы вместе с 
коллегами приходилось решать 
насущные проблемы для жителей 
края. Нина Данилова гордится 
тем, что в свое время депутатам 
удалось уберечь от сноса и разо-
рения исторические памятники. 
Также она вспоминает, как бо-

ролись за увеличение доли крае-
вой и муниципальной платы за 
школьное питание.

– Мы поехали в сельские шко-
лы и провели целое исследова-
ние, дабы узнать, что ребенок 
предпочитает есть на завтрак. 
Оказалось, что не конфеты, не 
«Сникерс», а окорочок с кар-

тошкой. И мы тогда добились, 
чтобы к муниципальной плате 
за школьное питание ввели крае-
вую. А после и муниципалы под-
тянулись. Увеличили свою долю 
за школьные обеды, – рассказала 
Нина Данилова.

В конце выступления она по-
желала действующим депутатам:

– Уважаемые коллеги, вы избра-
ны народом. Творите добро – это 
ненаказуемо.

Сергей Землюков отметил в 
своей речи:

– По своему предназначению 
депутаты обязаны отстаивать ин-
тересы жителей Алтайского края. 
Они должны делать это в связке с 

правительством региона. Конечно, 
это трудная и кропотливая работа. 
Но представительной властью ре-
гиона накоплен огромный опыт, 
который можно тиражировать для 
того, чтобы добиваться лучших 
условий финансирования всех про-
ектов развития Алтайского края.

(Окончание на 2 стр.)

Мэра выберут депутаты
11 декабря в Барнауле закончили регистрировать пре-

тендентов на должность главы города.
Собрать пакет необходимых бумаг сумели три человека. 

Это действующий глава краевой столицы Вячеслав Франк, 
руководитель фракции ЛДПР в Барнаульской городской Думе 
Алексей Скосырский и директор Алтайского института эко-
номики Максим Трухин.

30 января кандидаты представят комиссии свои программы 
развития Барнаула. Имя победителя конкурса назовут 14 февраля. 
Мэра назначат по итогам голосования депутатов Барнаульской 
городской Думы, уточнили парламентарии.

Константин ГРИШИН

Вот такой высоты
С 9 декабря в Барнауле началось строительство но-

вогоднего городка на площади Сахарова. Завершить 
обустройство планируется к 25 декабря.

На этом участке проспекта Социалистического перекрыто 
движение, которое будет ограничено до завершения ново-
годних мероприятий 19 января.

Сейчас идет установка конструкции 32-метровой ново-
годней ели, рабочие приступили к монтажу иллюминации, 
световых перетяжек, программируемых гирлянд.

В течение следующих двух недель высокую красавицу украсят 
гирляндами и звездой, смонтируют 26 различных светодина-
мических фигур, установят шесть новогодних павильонов.

Отдохнуть по-царски
В Минсельхозе РФ представили Атлас проектов сель-

ского туризма. В число успешных и востребованных 
вошли и туристические объекты Алтайского края.

Значительная часть из них реализована благодаря гранту 
«Агротуризм», уточнили в региональном управлении по 
развитию туризма и курортной деятельности.

Алтайский край представляют мараловодческие хозяй-
ства «Басаргино», «Маральник Altai Palace» и «Никольское», 
долина семейного отдыха «Алтайское Холмогорье», гостевой 
дом «Кержацкие палати», «Сырная усадьба» Елены Курапо-
вой, семейная усадьба «Три А», сыроварня «Солоновкино» и 
сельский туристический комплекс «Постоялый двор».

Юлия РОМАНОВА

События на Украине
Об основных событиях 1023-го дня специальной воен-

ной операции России.
Российские войска 12 декабря взяли под контроль насе-

ленный пункт Заря в ДНР, сообщило Минобороны РФ. По-
тери ВСУ за сутки на разных направлениях составили до
1345 военнослужащих.

В ходе наступательных действий освобожден населен-
ный пункт Новоивановка в Курской области. На Курском 
направлении Киев потерял за сутки более 200 военных. 
Российские войска выбили ВСУ из Сонцовки севернее Кура-
хово в ДНР, в селе идет зачистка. Средства ПВО сбили шесть 
украинских дронов над Ростовской областью и четыре – над 
Белгородской.

США направит новую военную помощь Киеву на $500 млн, 
куда войдут боеприпасы для артиллерии, оборудование для 
защиты от биологических, химических и ядерных угроз.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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110 лет назад
14 декабря 1914 года 
начала работу желез-
нодорожная станция 
Алтайская.

В этот день с Алтайской 
до Новониколаевска – так до 

1926 года назывался Новосибирск – отправил-
ся первый поезд с пассажирами. На станции 
построили пять приемоотправочных путей, 
багажную кладовую, четыре жилых дома.

Сегодня станция Алтайская входит в де-
сятку крупнейших сортировочных узлов же-
лезнодорожной сети России. Здесь создали 
необходимые условия для транзитного уско-
ренного пропуска 100-вагонных составов из 
порожних полувагонов в Кемеровскую область, 
для и формирования поездов повышенного 
веса и длины с углем, а также с продукцией 
промышленных предприятий с востока в 
западные регионы страны.

  КАЛЕНДАРЬ ǾАПǿ .
14

  БЕЗОПАСНОСТЬ .
О паводках и пожарах

На эти цели направили более 118 млн рублей. 
Так, например, одним из значимых этапов ста-
ло устройство освещения на Правобережном 
тракте в Барнауле. А в селе Солонешном обу-
строили освещение 5 км трассы, проходящей 
через райцентр.

40  
 
 

  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-восточный, 4–9 м/с,
местами порывы до 16 м/с,

без осадков, на дорогах местами
гололедица.

-7о -9о 

ночь

-5о -7о
день

-1о -6о -4о -6о

-1о -3о

день -8о -10о

ночь

Ветер юго-западный, 6–11 м/с, 
местами порывы до 18 м/с,
небольшой снег, на дорогах
местами гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 5–10 м/с, 
местами порывы до 18 м/с, 
преимущественно без осадков, на 
дорогах местами гололедица.

15 декабря

16 декабря

Глава Алейского района Светлана Агаркова.

Чествование депутата АКСНД трех созывов Юрия Ильиных (в центре).

Встреча старых друзей.

Круглосуточный мониторинг обстановки.
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Была отмечена работа на крае-

вом и федеральном уровнях депу-
татов действующего созыва. По-
лучил государственную награду 
председатель комитета АКЗС по 
аграрной политике, природополь-
зованию и экологии Сергей Серов. 
Указом Президента РФ за заслуги 
в области сельского хозяйства и 
многолетнюю добросовестную ра-
боту он удостоен почетного звания 
«Заслуженный работник сельского 
хозяйства Российской Федерации».

Вручили медаль «За заслуги во 
имя созидания» председателю ко-
митета АКЗС по спорту, культуре 
и молодежной политике Татьяне 
Ильюченко. Ряд депутатов был на-
гражден почетными грамотами 
Правительства Алтайского края 
и благодарностями губернатора. 
Участников торжественного собра-
ния поздравили сенаторы Россий-
ской Федерации Виктор Зобнев и 
Наталья Кувшинова. Они вручили 
награды Совета Федерации.

С юбилеем поздравил депута-
тов губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко. Он поблагодарил 
депутатов разных поколений и со-
зывов за огромный вклад, который 
они внесли в историю региона. Она 
была очень непростой, но являлась 
частью истории великой страны.

– Советский и российский пе-
риоды следовали один за другим. 
Они существенно разнились. Но 
вам удалось сохранить преем-
ственность, принципы и подхо-
ды в работе. Их правильность и 
эффективность подтвердила 
жизнь. Мы и сегодня стараемся 
использовать и оставлять их в 
нашем арсенале, – обратился к 
участникам сессии глава регио-
на. – Слаженная работа продол-

жается и сегодня. Это особенно 
важно, поскольку наша страна 
в рамках СВО отстаивает свою 
свободу, свои традиционные 
ценности и интересы народа. 
И в работе по оказанию помощи 
бойцам, ветеранам СВО, членам 
их семей у нас с вами есть полное 
взаимопонимание.

Спикер АКЗС Александр Ро-
маненко осветил основные вехи 
и достижения представитель-

ной власти на Алтае начиная 
с 1939 года:

– За 85 лет изменились и стра-
на, и работа, но при этом в нашем 
регионе сохранились традиции 
представительной власти и есть 
то, что остается неизменным, – 
любовь к родному краю, забота 
о его развитии и благополучии 
граждан.

Он также рассказал, что в 
рамках празднования значимой 

даты во всех городах и районах 
края прошли торжественные 
сессии, на которых чествовали 
депутатов муниципального и 
поселкового уровней, активно 
участвующих в жизни городов 
и районов.

– Депутаты сельских и районных 
советов – это большая армия лю-
дей, которые, не считаясь со своей 
занятостью, с тем, что их труд прак-
тически никогда не оплачивается, 
но всегда критикуется, делают важ-
ное для всех дело. И наша задача 
– отдать дань уважения каждому 
из них, – подчеркнул Александр 
Романенко.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)
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  В АКЗС .

  НАУКА .  КРАТКО .

Чтобы было комфортноВыгодная сделка
Алтайские животноводы продали более двух сотен пле-

менных коров в Киргизию.
В 2024 году сельхозпроизводители из Петропавловского рай-

она поставили в Кыргызстан несколько сотен голов племенного 
скота симментальской породы. Благодаря хорошей способности 
к акклиматизации и сыропригодному молоку они получили 
широкое распространение во всем мире.

Специалисты ассоциации крестьянских хозяйств «Ануйское» 
реализовали покупателям из Киргизии 218 нетелей. Сейчас пе-
тропавловские животноводы планируют отправить 118 нетелей 
в Казахстан, уточнили в Министерстве сельского хозяйства 
Алтайского края.

Будьте осторожны
До 28 декабря в Барнауле будут убирать аварийные де-

ревья вдоль шоссе Ленточный Бор.
Работы ведут от автозаправочной станции «Роснефть» до 

транспортной развязки на Змеиногорском тракте. Сотрудники 
организации «Алтайлес» просят граждан не подходить близко 
к месту лесоповала.

«Запланированы рубка и уборка сухостойных и аварийных 
деревьев на территории гослесфонда», – уточнили в Министер-
стве природных ресурсов и экологии Алтайского края.

На сцене молодёжь
В Алтайском крае начали принимать заявки на VI Все-

российский молодёжный театральный фестиваль им. Ва-
лерия Золотухина.

Его проведут в Барнауле с 15 по 21 сентября 2025 года. В сто-
лицу региона приедут лучшие творческие коллективы России. 
Любители театрального искусства смогут увидеть 12 спектаклей, 
адресованных молодежи.

В рамках форума запланированы круглые столы, мастер-клас-
сы, лаборатории, семинары, выступления экспертов.

Заявки на участие творческие коллективы России могут 
прислать до 1 марта. Это легко сделать на сайте Молодёжного 
театра Алтая в разделе «Фестиваль», уточнили сотрудники МТА.

Нужны водители
В Алтайском крае проводят открытый конкурс на право 

перевозок по 16 межмуниципальным маршрутам.
Поездки предусмотрены между населенными пунктами 

края. Заявки от перевозчиков принимают до конца рабочего 
дня 10 января 2025 года. Конкурсная документация размещена 
на сайте mintrans.alregn.ru.

Константин ГРИШИН

Студенты из Поднебесной
АлтГТУ и Вэйхайский профессиональный колледж КНР 

совместно готовят специалистов в области программной 
инженерии.

Участниками первого набора стали 15 студентов китайского 
колледжа. В этом году на обучение приехала вторая группа.

Все сначала прошли двухгодичное обучение профильным 
IT-дисциплинам дистанционно. После успешно сдали экзамены 
и приехали в Россию, чтобы продолжить учиться на факультете 
информационных технологий технического вуза, сообщает 
пресс-служба АлтГТУ.

Татьяна ПЕРВОВА

«Письма» из прошлого
Кандидат технических наук, доцент Сергей Бондаренко 
и доктор исторических наук, профессор Алексей Тиш-
кин из АлтГУ стали авторами патента по 3D-моде-
лированию при изучении изображений на каменных 
изваяниях. С˽̈̔˽̈˿̮̅̓̀ ̇̆˼̍̆˼

По словам Алексея Тишкина, подобными технологиями пользуются 
многие археологи, но алтайский проект уникален своей задачей не 
просто задокументировать, а сделать детальные графические прори-
совки имеющихся изображений на объектах. К примеру, на некото-
рых оленных камнях выбиты кинжалы. Каждый из них имеет свои 
конкретные особенности оформления клинка, перекрестья, рукояти, 
навершия. К сожалению, реальных вещей того времени в Монголии 
найдено мало. Но теперь можно определить датировку и культурную 
принадлежность, найти аналогии.П̆̄̆˻˸˽̊ ̃̕˽̮̂̊̈̆̅̅̓̀ ˼̈̋˻

Кроме того, ученые используют искусственный интеллект. Им уда-
лось «научить» его отличать изображения, сделанные в древности, от 
более поздних.

Как признается Алексей Тишкин, внедрение цифровых технологий 
стало менять культуру публикаций археологов. В ходе работы решаются 
спорные моменты, делаются открытия и даже мини-сенсации.

Сергей Бондаренко уточнил, что заявка на патент рассматривалась 
более года. В настоящее время уже получено свидетельство. Технология, 
разработанная алтайскими учеными, обладает мировой новизной.

При этом Алексей Тишкин не ждал успеха, так как чаще всего патенты 
получают физики, химики, биологи.

«А могут ли гуманитарии патентовать свои разработки? Оказывается, 
могут. И надо продолжать это делать», – считает археолог.

Ранее авторы зарегистрировали компьютерную программу, которая 
позволяет получить все размеры и разрезы изваяний или предметов в 
разных направлениях, посмотреть ранее недоступные места и многое 
другое. Этим способом подготовлена цифровая копия сакского брон-
зового шлема для Национального исторического музея Кыргызской 
Республики. Она позволяет заглянуть вовнутрь шлема с двухтысяче-
летней историей и понять, как он изготовлен.

Дмитрий СЕРДОВ

ФАКТ
В 2022 году алтайские археологи запатентовали способ 
раскопок курганов, который позволяет не пропускать важ-
ных находок и восстанавливать прежний ландшафтный 
вид археологических объектов.

Восстановление «Изум-
рудного» – одно из ключе-
вых событий в реализации 
национального проекта 
«Жильё и городская среда» 
в Алтайском крае.

Визитной карточкой столицы 
нашего региона назвал этот рекон-
струированный парк министр строи-
тельства и жилищно-коммунального 
хозяйства Алтайского края Иван Ги-
лёв в ходе интернет-форума «Итоги 
реализации в 2024 году федерального 
проекта «Формирование комфортной 
городской среды».Б˸̈̅˸̋̃̔̎̓ ˺̓˹̈˸̃̀ ̇˸̈̂̀

Он сообщил, что реализация фе-
дерального проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды» 
в составе национального проекта 
«Жильё и городская среда» началась 
с 2019 года. За это время в крае было 
благоустроено 1323 территории – 
321 общественное пространство и 
1002 двора. В их числе 55 обществен-
ных территорий и 78 дворов, работы 
по которым выполнили по проекту 
в 2024 году.

Весной 2024 года было проведено 
голосование за выбор приоритет-
ных объектов благоустройства на 
2025 год. По его результатам выбра-
но 55 общественных территорий в 
42 муниципальных образованиях 
края. Барнаульцы отдали приори-
тет восстановлению крупнейших 
городских парков – «Изумрудного», 
«Юбилейного», «Центрального». 
При этом жители других городов 
нашего региона чаще выбирали 
пешеходные зоны к социальным 
объектам или голосовали за по-
явление стадионов и спортивных 
элементов.Н˸ П̗̮̈̅̀̏̅̆̀ ̇̃̆̑˸˼̀

– Главным итогом проекта в 
2024 году я бы обозначил победу 
сразу трех городов Алтайского 
края – Бийска, Заринска и Змеи-
ногорска – во Всероссийском кон-
курсе лучших проектов создания 
комфортной городской среды, – от-
метил Иван Гилёв. – Это серьезное 
достижение для региона, благо-
даря которому названные мною 
города получат в следующем году 
больше 264 миллионов рублей из 
федерального бюджета на вопло-
щение этих проектов в жизнь. Для 
участия в конкурсе необходимо 

было разработать концепцию, за 
которую в итоге проголосовали 
жители этих городов.

Остановившись конкретно на 
Змеиногорске, министр сообщил, 
что в конкурсе Минстроя России 
он победил в номинации «Малые 
города с численностью населения 
до 20 тысяч человек». Для реализа-
ции проекта-победителя «Диалог 
времён. Благоустройство историче-
ского центра города» в Змеиногорске 
на следующий год предусмотрены 
финансовые вложения из федераль-
ного и краевого бюджетов.

– Работы начнутся уже в следую-
щем году, – уточнил министр. – На 
территории в границах улиц Семи-
палатинской, Щорса, Шумакова и 
территории Мемориального ком-

плекса будет создана ярмарочная 
Пряничная площадь, амфитеатр, 
пешеходное пространство с арт-объ-
ектами и зонами отдыха, зелеными 
уголками, детской игровой зоной и 
спортивными модулями.О ̅˽˼̆˼˽̃̂˸̍

Отвечая на вопрос журналиста 
«Алтайской правды», какие чаще все-
го поступают претензии от граждан 
к подрядчикам, министр отметил, 
что в основном вопросы по благо-
устроенным объектам возникают 
весной. Это происходит после того, 
как сходит снег и обнаруживаются 
недоделки подрядчика, либо когда 
элементы благоустройства частично 
разрушаются.

Однако, по уверению министра, 
эти вопросы решаются, поскольку 
такие работы предполагают трехлет-
ний гарантийный срок. И админи-
страции муниципальных образо-
ваний ежегодно с подрядчиками 
устраняют выявленные недочеты. 
Бывают претензии и по срокам за-
вершения работ по благоустройству.

– Конечно, людям хочется уже в 
конце лета погулять по новому парку, 
воспользоваться новыми игровыми 
и спортивными элементами, но так 
получается не всегда, – посетовал 
Иван Гилёв. – И мы просим жителей 
отнестись с пониманием к возни-
кающим в ходе работ проблемам 
подрядчиков, особенно там, где 
благоустройство разделено на не-
сколько этапов.

П̈̆˽̂̊ ˿˸˺˽̈̐˸˽̗̊̉, ̇̈̆˽̂̊ ̆̊̂̈̓˺˸˽̗̊̉
Министр отметил, что в нынеш-

нем году национальный проект «Жи-
льё и городская среда» завершается 
по всей стране. С 2025 года начнется 
реализация нового национально-
го проекта «Инфраструктура для 
жизни», в составе которого будет и 
профильный федеральный проект 
«Формирование комфортной город-
ской среды» по благоустройству про-
странств. Необходимые документы 
для включения нашего региона в 
новый федеральный проект были 
направлены в ППК «Фонд развития 
территорий».

Константин СОМОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Народные избранники разных созывов.

...и зимой.

В парке «Центральный».Новые арт-объекты.

Парк «Изумрудный» хорош и летом...

  СТАТИСТИКА .
Ноябрь 2024 г. к Январь – ноябрь 

2024 г. 
к январю – 

ноябрю 2023 г.

октябрю 
2024 г.

декабрю 
2023 г.

ноябрю 
2023 г.

Все товары 
и платные 
услуги 

101,4 108,29 109,06 108,95

Продоволь-
ственные 
товары 

101,92 107,27 109,1 109,62

Непродо-
вольствен-
ные товары 

100,58 106,3 106,27 107,13

Услуги 101,85 113,35 113,72 110,95

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен
по Алтайскому краю за ноябрь 2024 года

в процентах 

Любовь к родине неизменна

55  
   -
  
  «Ф-
  
 » 
  

КСТАТИ
К юбилею были выпущены 
памятные знаки, которые 
вручили депутатам АКЗС, 
городских дум и райсове-
тов. Также подготовлены 
документальный фильм 
об истории парламента-
ризма на Алтае и книга о 
50 почетных гражданах 
Алтайского края – «Гор-
дость Алтая – люди».

Новые поезда в Казахстан и Иркутск
Через Барнаул будет ездить беспересадочный 

поезд в Восточный Казахстан.
Как рассказали в РЖД, холдинг вводит новый 

трехлетний график движения пассажирских по-
ездов. 18 декабря начнет работу сообщение Новоси-
бирск – Барнаул – казахстанский Риддер (бывший 
Лениногорск).

Состав будет курсировать раз в четыре дня. Вагоны 
оснащены по современным стандартам.

Новое расписание будет действовать до 12 декабря 
2027 года. Подобный многолетний график компания 
вводит впервые. Также 18 декабря в рейс отправится 
первый поезд Барнаул – Абакан – Иркутск.

Дмитрий СЕРДОВ
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На стратегической сес-
сии федерального проек-
та «Вызов», направленно-
го на семьесбережение и 
профилактику социаль-
ного сиротства, предста-
вители организаций, ра-
ботающих в этой сфере, 
поделились своими идея-
ми о создании программы 
на 2025–2026 годы. Сессия 
прошла на текущей неде-
ле в Барнауле. Участие 
в ней приняли свыше
70 человек.С̆˺̉˽  ̄˼ ̈̋˻̮̆̀ ̇ ̆˼̍̆˼

Собравшимся представите-
лям органов социальной защиты, 
прокуратуры, опеки, образова-
ния, здравоохранения – всей 
команде специалистов было из-
вестно, что предстоит непростая 
работа. И не только в этот день, 
но и весь следующий год уже не 
в прежнем, а в новом, принци-
пиально ином формате.

В чем суть этих названных 
даже революционными изме-
нений, разъяснила уполномо-
ченный при президенте Рос-
сийской Федерации по правам 
ребенка Мария Львова-Белова. 
Она подключилась к сессии в 
онлайн-режиме.

– Перед нами стоит амби-
циозная задача – внедрение 
семьесберегающего подхода, 
снижение на 25% числа детей, 
которые находятся в детских 
учреждениях, – сказала Мария 
Львова-Белова. – Для этого в ре-
гионе необходимо выстроить 
устойчивую систему помощи, 
ориентированную на воспита-
ние ребенка именно в кровной 
семье, недопущение необо-
снованного разлучения детей 
и родителей тогда, когда мы 
можем им помочь. Эта задача 
выполнима только при эффек-
тивной и плановой работе всех 
участников межведомственного 
взаимодействия.

Для этого необходимо ком-
плексно подходить к каждой 
семье, столкнувшейся с кри-
зисной ситуацией, подключать 

все ресурсы помощи и поддерж-
ки, как государственной, так и 
общественной. В этом ключе 
будут обозначены приоритеты 
развития системы профилак-
тики социального сиротства. 
Потребуется совершенствовать 
нормативно-правовую базу, 
перепрофилировать детские 
учреждения, обучить и моти-
вировать специалистов. Пред-
полагается внедрение и новых 
практик в помощь семьям.О̎˽̅̀  ̄̉ ̇̋̉̊  ̗˺ ̈˽̗̄

Было также озвучено, что 
Алтайский край стал одним из
14 регионов, вошедших в пилот-
ный проект. Выбраны они, так 
как в них высока доля детей, 
воспитывающихся вне родной 
семьи и находящихся в учрежде-
ниях. С октября подобные сессии 
прошли уже в Перми, Екатерин-
бурге, Кемерове, Архангельске.

Заместитель председателя 
Правительства Алтайского края 
Юрий Абдуллаев приветствовал 
собравшихся от имени губер-
натора края Виктора Томенко.

– Принято решение принять 
участие в судьбоносном проек-
те. После того как в мае этого 
года в крае работала группа 
специалистов во главе с Ма-
рией Львовой-Беловой, сделан 

глубокий анализ ситуации, – 
сказал Юрий Абдуллаев. – Все 
поручения и задачи требуют 
души, сил, эмоций, сердечного 
приложения нашего коллектив-
ного ума. Значение этой работы, 
дел, которые проходят по всей 
стране, всего проекта «Вызов» 
мы оценим, возможно, спустя 
очень длительное время, через 
годы, когда вырастут дети, ко-

торые остались в семье, а могли 
бы быть помещены в учрежде-
ния.

Уполномоченный по пра-
вам ребенка в регионе Ольга 
Казанцева отметила, что, созда-

вая программу по реализации 
проекта «Вызов», необходимо 
обеспечить и поддержку самих 
специалистов защиты детства.

– Не может специалист без 
ресурсов заниматься безресурс-
ной семьей, – считает Ольга 
Казанцева. – Иначе на выходе 
будет ноль или отрицательный 
результат. Специалист, в кото-
ром много тревоги, нет компе-

тенции, не сможет достичь по-
ложительного эффекта.У̮̀̊  ̀̆  ̊̂ ˸̈˸ ̊˽̮̃̔̅̆̀ ̌̋̅̂̎̀̀

В ходе сессии со специалис-
тами региона очно работали со-
ветник аппарата уполномочен-
ного при президенте Российской 
Федерации по правам ребенка 
Анна Личковаха, заместитель 
руководителя проекта Олеся 
Попова, руководитель Инсти-
тута дополнительного про-
фессионального образования 
работников социальной сферы 
(образовательного партнера 
проекта) Алёна Прохорова. Они 
выступили с докладами о сути 
проекта, приводили конкретные 
примеры, как необходимо рабо-
тать с проблемными семьями в 
новом формате.

Например, было обозначено, 
что теперь некая карательная 
функция органов опеки, кото-
рые использовали родительские 
права как инструмент манипу-
ляции, уйдет в прошлое. Ведь 
те же самые права будут рас-

сматриваться как защищаемая 
ценность. В измененной пара-
дигме и заявительный характер 
о неправильно ведущих себя 
родителях должен заменить 
проактивный, основанный на 
доверии подход.

Спикеры подробно отве-
чали на вопросы участников, 
которых было довольно много. 
Также собравшимся предста-
вили регионального куратора 
социального проекта «Вызов» 
Наталью Румянцеву. Ее главная 
задача, как было обозначено, – 
качественное обеспечение про-
екта: реализация, содействие 
всем представителям власти, 
взаимодействие со специали-
стами на местах.

По итогам сессии поступи-
ло очень много идей о том, 
какие мероприятия следует 
включить в проект «Вызов» на 
2025–2026 годы. Теперь они бу-
дут обсуждаться уже в малых 
группах специалистов, затем 
программа обретет конкретное 
наполнение.

Тамара ЛОГИНОВА,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

3СОЦИУМ

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

х.

Реклама

Извещение
о согласовании проекта межевания земельных участков
Кадастровый инженер, подготовивший проекты: Черкашин В.А., 

квалификационный аттестат № 22-11-39, номер в реестре СРО Ас-
социация «ОКИС» – 0741, почтовый адрес: 659000, Алтайский край,
с. Павловск, ул. Пионерская, д. 15а, zemlemer22@mail.ru, тел. 8 (385-
81) 21-1-21. Проект межевания по выделу из участка с кадастровым 
номером 22:31:010203:109, Алтайский край, Павловский район, в 
границах землепользования СПК «Колхоз Приобский», поле 50, уч. 1, 
заказчик Папина И.Ю., адрес: 659018, Алтайский край, Павловский 
район, с. Елунино, ул. Обская, ул. 8а. Ознакомление с проектом ме-
жевания земельных участков – по адресу кадастрового инженера. 
Письменные обоснованные возражения по предложенному разме-
ру и местоположению границ выделяемого участка направлять в 
адрес кадастрового инженера и орган регистрации прав в тридца-
тидневный срок со дня публикации извещения.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик работ: Копытин Игорь Викторович, Алтайский край, 

г. Бийск, п. Муромцевский, д. 15, кв. 21, тел. 8-909-504-0914.
Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, ква-

лификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осуществля-
ется по почтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, пер. 
Литейный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, кон-
тактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:25:020505:1, 
участок находится по адресу: Алтайский край, Кытмановский 
район, с. Новая Тараба, земли реорганизованного совхоза «Россия».

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней от даты публика-
ции извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение
о согласовании и утверждении проектов межевания

Заказчик: Давыденко Александр Михайлович, проживающий 
по адресу: Алтайский край, с. Шипуново, ул. Советская, д. 105, тел. 
8-905-924-0887.

Кадастровый инженер, подготовивший проекты межевания, 
– Сибирских Наталья Михайловна: квалификационный аттестат
№ 22-10-31 серия А № 0000031 от 16 декабря 2010 года, 658390, Ал-
тайский край, Шипуновский район, с. Шипуново, пер. Пионер-
ский, д. 14, fomin62@ inbox.ru, тел.: 8 (385-50) 21-5-24, 8-923-166-3201.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:60:000000:42, 
расположенного: Алтайский край, Шипуновский район, на тер-
ритории МО Зеркальский сельсовет.

Ознакомиться с проектами межевания земельных участков мож-
но в рабочее время в течение тридцати дней со дня опубликования 
настоящего извещения по адресу: Алтайский край, Шипуновский 
район, с. Шипуново, пер. Пионерский, д. 14, каб. 28.

Для согласования проекта межевания при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы о праве 
собственности на земельную долю на исходный земельный уча-
сток с кадастровым номером 22:60:000000:42.

Возражения относительно размера и местоположения границ 
выделяемого в счет земельной доли земельного участка следует на-
правлять по адресу: 658390, Алтайский край, Шипуновский рай-
он, с. Шипуново, пер. Пионерский, д. 14, каб. 28, в течение тридца-
ти дней со дня опубликования настоящего извещения.

Реклама

«Вырастут в родной семье»
  БЕЗОПАСНОСТЬ .   ТЕМА ДНЯ .

Тему сессии обсуждали живо, с интересом. Региональный куратор «Вызова» Наталья Румянцева.

«В    
  , -
   -
    , -
   
   ,   
  ».

  ЗНАЙ НАШИХ! .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

РЕБРИХА:
имя боевого лётчика
В Зеленорощинской школе открыли 

мемориальную доску своему выпуск-
нику.

Боевой летчик капитан Кононов Андрей 
Юрьевич погиб при выполнении задания
19 апреля 2024 года.

На митинге звучали воспоминания пе-
дагогов и сверстников, все отмечали, что 
Андрей был серьезным, рассудительным, 
целеустремленным и очень добрым юношей. 
Он достойно нес звание офицера Вооружён-
ных сил России.

Мемориальную доску открыли мама
Андрея Юрьевича, Наталья Александровна, 
и директор школы Галина Анатольевна Па-
нина. Ученики и педагоги склонили головы 
в память о герое и всех воинах, погибших в 
ходе специальной военной операции.

СМОЛЕНСКОЕ:
и горы, и годы по плечу

Комплексный центр социального обслу-
живания населения района представил 
проект «Клуб путешественников», кото-
рый реализуется при поддержке фонда 
Тимченко.

В рамках гранта на базе центра создана 
группа, занимающаяся организацией тури-
стических экскурсий для пожилых людей 
и инвалидов. Участники проекта проходят 
занятия по подготовке волонтеров в области 
социального туризма, а также изучают досто-
примечательности родного района. Проект 
«Клуб путешественников» открывает для 
пожилых людей уникальную возможность не 
только познакомиться с новыми местами, но 
и активно поучаствовать в жизни общества.

Следующий этап – обучение методике 
скандинавской ходьбы. Она помогает поддер-
живать физическую форму, вести активный 
образ жизни и укреплять здоровье.

ВЕРХ-СУЕТКА: 
по-испански говорить

Активист отряда «Гравитация» Дви-
жения Первых Верх-Суетской школы Се-
мён Пазик уже 5 месяцев самостоятельно
изучает испанский язык.

По мнению Семёна, которым он поделился 
с «Сельским тружеником», испанский язык – 
один из самых интересных и простых языков. 
Обучение проходит успешно, и в изучении 
уже есть хорошие результаты. Полученными 
знаниями Семён охотно поделился с товари-
щами в рамках необычного урока.

Семён надеется, что его пример изучения 
иностранных языков может замотивировать 
других. Юноша учится в 6-м классе, и, несмо-
тря на юный возраст, это очень целеустрем-
ленный и ответственный человек.

ТЮМЕНЦЕВО:
писатель, художник

Каждый год родина Георгия Егорова 
становится площадкой для проведения 
чтений. В этом году район принимал крае-
вое мероприятие в 22-й раз.

Егоровские чтения дали возможность зем-
лякам увидеть новые грани творчества и лич-
ности писателя Георгия Егорова. Например, 
изобразительный дар художника.

Настоящая реликвия, в которой содержатся 
рисунки писателя, – его фронтовой дневник.
В нем немало портретных зарисовок, сделанных 
в годы Великой Отечественной войны. Неко-
торые реальные люди – разведчики, простые 
солдаты с интересными судьбами – стали про-
тотипами его литературных персонажей. Сын 
писателя, Юрий, обратил внимание аудитории, 
которая собралась в центральной библиотеке, 
на портрет разведчика Якова Булатова: «Инте-
ресное прозвище получил этот разведчик – За-
юшка за то, что однажды подобрал и выходил 
больного зайца. Так и привязалось к нему».

В дневнике Егорова есть и портрет команди-
ра полка Мещерякова, невероятно простого 
и человечного (он описывает его в «Книге о 
разведчиках»), и портрет лейтенанта Атаева.

Кстати, рисунок на мемориальной доске, 
которую открыли к 100-летию писателя на доме 
на проспекте Ленина в Барнауле, где он прожи-
вал, тоже принадлежит его руке. Автопортрет 
Георгий Васильевич нарисовал в 1943 году.

Как сообщает газета «Вперёд», в этом году 
диплом лауреата краевой Егоровской премии 
глава Тюменцевского района Иван Дитц вру-
чил члену Союза писателей России, прозаику 
Дмитрию Каюшкину из Бийска.

СОВЕТСКОЕ:
поёт про то,
что чувствует

Уроженка района приняла участие в 
телепередаче Андрея Малахова «Песни от 
всей души».

Зоя Нейжко родилась и выросла в поселке 
Красная Камчатка Грязнухинского, ныне Со-
ветского района. Всю свою жизнь она живет 
в селе Нижнекаменка Алтайского района. 
Сейчас народной певунье 83 года.

На телепередаче она исполнила песню 
«Я люблю свою землю», задорные частуш-
ки, сообщают «Районные вести». За одним 
большим столом вместе с нашей землячкой 
и ведущим Андреем Малаховым собрались 
актриса театра и кино Наталья Гордиенко, 
которой Булат Окуджава посвятил много 
песен, авторы известных произведений и 
многие другие таланты-самородки. Передача 
транслировалась на телеканале «Россия-1» в 
минувшее воскресенье.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ,
фото из газет «Знамя труда»,

«Районные вести»

(Начало на 1 стр.)

«Впереди нас ждут новогодние праздники, поэ-
тому прошу глав субъектов Федерации округа со-
вместно с правоохранительными органами усилить 
контроль за обеспечением безопасности социаль-
но-культурных учреждений, критически важных 
объектов, а также особое внимание уделить защите 
мест массового пребывания граждан», – обратился 
Анатолий Серышев к высшим должностным лицам 
регионов округа.П̈  ̀̇ ̆˼˼˽̈˾̂  ˽˼ ̆˹̈̆˺̆̃̔̎˽˺

Антон Герасимов, заместитель министра Россий-
ской Федерации по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий, отметил, что оперативное и 
эффективное реагирование на ЧС позволило почти 
на 72% сократить гибель людей. Продолжает давать 
результаты реализация госпрограмм по установке 
автономных дымовых пожарных извещателей. За год 
датчики помогли спасти 127 сибиряков, половина 
из которых – дети.

В купальный сезон справиться со всплеском про-
исшествий помогали беспилотники. С их помощью 
спасатели обнаруживали стихийные места для ку-
пания. Временные спасательные посты разъясняли 
правила безопасности взрослым и детям.

Комплексная профилактика позволила снизить 
ряд оперативных показателей и количество случаев 
гибели. Для этого работу вели и в информационном 
поле. В ходе рейдов, сходов граждан, в личном обще-
нии населению доводилась полезная информация, 
вручались памятки. Социальная реклама МЧС России 
размещена в местах массового пребывания людей.

Различные проекты помогают обучить взрослых 
и детей безопасному поведению. Эта работа прово-
дится при поддержке добровольцев и волонтеров. 
Реализуется федеральный пакет социальной рекламы 
МЧС России. У̉ ̀̃˽̅̀  ˽̅  ˸̄ ˽̉̊˸̍

Герасимов также рассказал представителям регио-
нов о планах на следующий год, юбилейный для 
МЧС России. Ведомству 35 лет. Так, в стране созда-
дут единый цифровой информационный ресурс, 
объединив службу 112, систему «Безопасный город» 
и другие формирования. Кроме того, по Сибири в 
целом завершена ревизия убежищ для населения и 
других объектов гражданской обороны.

По словам губернатора Виктора Томенко, толь-
ко в минувшем году в Алтайском крае появилось
14 новых пожарных частей, закуплено около
30 единиц спецтехники. В обновление материальной 
базы спасателей в нашем регионе вложили больше 
10 млн рублей.

На заседании представили также механизмы 
совершенствования работы РСЧС по предупреж-
дению и профилактике ЧС, озвучили приоритет-
ные направления развития комплексной защиты 
населения на 2025 год, в том числе по подготовке
к весенним рискам, и поставили задачи по проведе-
нию мероприя тий для защиты населенных пунктов 
и объектов экономики от стихии.

Юлия МИХЕЙЛИС

О паводках
и пожарах

ФАКТ
За год силы комплексной системы безопас-
ности регионов СФО реагировали свыше
50 тысяч раз. Ликвидировали последствия 
27 чрезвычайных ситуаций и более 39 тысяч 
пожаров, 10 тысяч раз выезжали на дорожно- 
транспортные и другие происшествия.

Мемориальная доска Андрею Кононову. Певунья Зоя Нейжко.

Своя манера? Хорошо!
Барнаульский любитель-
ский хор «Хорошо!» вер-
нулся с наградами со Все-
российского фестиваля 
хорового искусства име-
ни Виталия Сотникова.

Мероприятие объединило 
более 30 коллективов из Кеме-
рова, Новосибирска, Барнаула, 

Томска, Ульяновска, Белгорода 
и других городов России. Он 
проходил с 26 ноября по 1 де-
кабря в Томске.

Хор «Хорошо!» стал лауреатом 
I степени в номинации «Одно-
родные хоры». Организаторы 
отметили красоту тембров 
участниц, интересное звучание 
и спетость коллектива.

А состоящий из хористок 
ансамбль «По Любви» занял 
второе место в номинации 
«Вокальный ансамбль», конку-
рируя с профессиональными 
вокалистами.

Любительский хор «Хоро-
шо! Самый душевный хор» был 
создан в 2021 году музыкантом 
Асей Масловой. В состав вошли 

более 20 девушек – в основном 
без вокального опыта. За три 
года он выработал свою мане-
ру и собрал репертуар с соб-
ственными аранжировками.
В 2023 году в составе хора вы-
делился ансамбль «По Любви», 
сосредоточившийся на испол-
нении а капелла.

Дмитрий СЕРДОВ
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:
БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – 8-923-654-3885

В краеведческом музее Руб-
цовска работает выставка 
новогодней атрибутики со-
ветского периода. Экспонаты 
предоставлены жителями 
города, которые и создали 
«Особое настроение».

Уже в холле музея посетителей 
встречают елочные игрушки, выс-
тавленные в витринах. Ими можно 
полюбоваться еще в двух залах, ведь 
в этом году традиционная выставка 
занимает не пять витрин, как обычно, 
а десять. А все потому, что ее создате-
лями стали сами рубцовчане, кото-
рым сотрудники музея предложили 
на время поделиться новогодними 
игрушками своего детства.

Коллекцию открыток и игрушек, 
которую собирали всем коллективом 
педагогов и учащихся в разные време-
на, предоставил лицей № 7. Активисты 
не просто принесли экспонаты, но и 
пришли посмотреть, как размести-
ли их профессиональные музейные 
работники.

Одна из рубцовчанок поделилась 
семейной коллекцией новогодних от-
крыток, датированных 1960-ми года-

ми. В основном на них изображены ска-
зочные персонажи – Снегурочка, Дед 
Мороз. Не современный Санта-Клаус, а 
тот самый родной Дед – всемогущий, 
добродушный и всегда с подарками.

По словам главного специалиста 
по экскурсионной деятельности крае-
ведческого музея Ольги Ширяевой, по 
предоставленным экземплярам можно 
проследить целую эпоху новогодней 
атрибутики. Самые простые, конечно 
же, флажки. В коллекции лицея № 7 
они величиной примерно со спичеч-
ный коробок и на них представлены 

все бывшие союзные республики. Есть 
растяжки-флажки со сказочными ге-
роями. И все это когда-то участвовало 
в праздничном убранстве помещений.

– Нас вряд ли можно удивить стары-
ми новогодними игрушками, но среди 
принесенных есть те, которые очень 
умиляют, – говорит Ольга Ширяева. –
Мне запал в душу клоун из ваты.
Я таких игрушек давно не видела.

А к Деду Морозу приложен чудом 
сохранившийся ценник: 1 рубль
70 копеек. Почти все посетители оста-
навливают взгляд на цене.

На двусторонних новогодних 
игрушках из картона – фигурки жи-
вотных и сказочных героев. Стек-
лянных изделий гораздо больше, 
причем качество материала сильно 
различается. Прежние изготавли-
вались из обычного стекла, которое 
покрывалось красками. Со временем 
она облупилась, зато позволила уви-
деть основу. Кстати, такие игрушки 
были довольно прочными, чего не 
скажешь о более поздних, 1970–1980-х 
годов: красивых, из цветного стек-
ла, но невероятно хрупких. Сколько 

же их побилось во время украшения 
елки!

Очень много часов, на которых 
стрелки показывают без пяти полночь. 
Шары тоже были разными: одни –
вогнутые, другие – наполненные ми-
шурой. Все это богатство вешалось на 
елку не только на веревочках, но и на 
прищепках.

В музее удивились, когда сюда при-
несли бенгальские огни полуметро-
вой длины. Наверное, сверкали такие 
не обыкновенно! Но их зажигать не 
будут, а вот электрическую гирлянду 
местным умельцам удалось отремон-
тировать, и она теперь действующая.

Чего нет на выставке, так это хло-
пушек. Сразу вспоминается, как по-
сле веселого праздника приходилось 
выметать конфетти со всех углов. Не-
ужели их выхлопали все до единой? 
Музейные работники надеются, что 
где-нибудь такая найдется и в будущем 
станет экспонатом новой выставки.

Выставка «Особое настроение» бу-
дет работать до 22 декабря. Возможно, 
кто-то захочет забрать свои раритеты 
и повесить дома на елку, но многие уже 
решили оставить их музею.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

  ВЫСТАВКА .
Винтажные украшения
праздника

  КРИМИНАЛ .

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .
Салют

отменяется
Барнаул отметит Новый год без салюта на пло-

щади Сахарова.
9 декабря заместитель главы администрации города 

по дорожному хозяйству и транспорту Андрей Куры-
шин сообщил, что ранее анонсированный фейерверк 
в рамках открытия снежного городка на площади Са-
харова отменяется.

Таким образом Барнаул присоединился к большин-
ству российских городов, где главный зимний праздник 
отметят без салютов. В Госдуме предложили сэконом-
ленные средства направить на поддержку участников 
СВО и их семей.

Красота Алтая
В Государственном музее истории литературы, 

искусства и культуры Алтая открылась фотовыстав-
ка XIV Международного проекта «Живая природа 
Алтая – 2024».

На фотографиях можно увидеть заповедные места, 
экомаршруты и экотропы. Профессионалы в своем деле 
запечатлели разнообразные пейзажи и представителей 
фауны Алтайского края и Республики Алтай.

В этом году заявились 57 авторов и 499 работ. На 
выставке представлено 74, в том числе в специальной 
номинации «Горная Колывань».

Фотовыставка работает до 9 февраля по адресу:
ул. Льва Толстого, 2.

С нашим
колоритом

Посол гостеприимства Алтайского края Наталья 
Маркова побывала в новогодней столице России – 
городе Кирове.

«Я приехала обнять сердцем всю страну и передать 
тепло природы, культуры и традиций Алтайского края 
новогодней столице России», – отметила она.

В минувшие выходные там открылся Всероссий-
ский фестиваль ёлок. На нем представили более
100 деревьев. Елку нашего края украсили куклы руч-
ной работы, изготовленные студентами Алтайской 
академии гостеприимства, а также разнообразные 
поделки, созданные мастерами региона по мотивам 
росписи крестьянских домов Алтая конца XIX века.

У зеленой красавицы Наталья Маркова в образе ал-
тайской барыни рассказывала посетителям о родном 
регионе, его истории и культуре. В основе ее костюма –
натуральные ткани, вышитый вручную узор и кукла 
Барыня, символизирующая плодородие. 

Дмитрий СЕРДОВ

Счастливое
число

В Барнауле зарегистрировали первую в текущем 
году тройню.

Малыши появились на свет 28 ноября в алтайском 
перинатальном центре «ДАР». Счастливые родители 
подали заявление о регистрации через сервис «Рождение 
ребёнка» на портале госуслуг.

Будущие мама и папа, Татьяна и Валентин Балабри-
ковы, познакомились несколько лет назад в Интер-
нете. В июле 2017 года поженились. Через несколько 
лет дождались своих первенцев: Варвару, Михаила 
и Евгения.

Сотрудники ЗАГСа сердечно поздравили Валентина 
и Татьяну и вручили им поздравительный адрес губер-
натора Алтайского края Виктора Томенко.

Алексей НИКИФОРОВ

Вооружён и 
опасен

Беглеца из исправительно-
го центра задержали право-
охранители. В ходе операции 
преступник тяжело ранил со-
трудника УФСИН. Также трав-
му получил полицейский.

В октябре этого года 52-лет-
ний мужчина не вернулся в 
исправительный центр, где 
отбывал наказание за кражу. 
Был объявлен в розыск. 10 дека-
бря его местонахождение было 
установлено, сообщили «АП» в 
региональном управлении След-
ственного комитета РФ. Беглец 
скрывался в лесном массиве в 
районе Борзовой Заимки в Бар-
науле. Поняв, что его обнаружи-
ли, стал отстреливаться.

Тогда сотрудник уголовного 
розыска сделал три предупреди-
тельных выстрела вверх. Это не 
остановило стрелка. Он не пре-
кращал огонь, пока не получил 
пулю в ногу. После этого ему ока-
зали необходимую доврачебную 
помощь и госпитализировали.

Двухстволка стрелка, а также 
патроны и охотничий нож на-
правлены на экспертизу.

Грабительская 
«индексация»
Житель Кулундинского 

района, работавший на вахте, 
был обманут мошенниками. 
Деньги на «безопасный счет» 

он перечислил находясь в 
аэро порту.

Мужчина, трудившийся 
на Севере автокрановщиком, 
обратился в полицию с заяв-
лением о мошенничестве. Он 
сообщил, что на вахте ему на-
чали поступать звонки якобы 
от сотрудников Пенсионного 
фонда, которые сообщили о 
грядущей индексации пенсии.

Для того чтобы процент уве-
личения был как можно больше, 
заверил звонивший лжеспециа-
лист, необходимо перечислить 
имеющиеся сбережения на без-
опасный счет.

Несколько дней 61-летнему 
вахтовику звонили различные 
консультанты, рассказывая о 
грядущей выгоде. Только пока 
он находился на работе, возмож-
ности перевести деньги не было. 
Все операции, в необходимости 
которых его уверяли друг за 
другом различные «специали-
сты», житель края сделал уже в 
аэропорту перед возвращением 
на родину. В общей сложности 
мужчина отправил на так назы-
ваемый безопасный счет, а по 
факту аферистам, 400 000 рублей, 
часть из них со своего банковско-
го вклада, часть – кредитных.

Прибыв домой, пенсио-
нер-вахтовик сообщил жене 
о том, что проиндексировал 
пенсию, перечислив деньги на 
«безопасный счет».

Выслушав эту историю, су-
пруга поняла, что нужно идти в 
полицию. В Социальном фонде 
им подтвердили, что специа-

листы организации подобных 
звонков не осуществляют, а если 
бы и предполагалась какая-либо
индексация, то она была бы 
произведена автоматически. 
В связи со случившимся возбуж-
дено уголовное дело.

Друг оказался 
вдруг

В краже денег со счета прия-
теля обвиняется бийчанин.

К 49-летнему жителю Бийска 
обратился знакомый с прось-
бой открыть для него на свое 
имя дебетовую карту. Сам он 
этого сделать не мог якобы из-за 
проблем с документами. Вместе 
отправились в банк. При оформ-
лении в анкете указали телефон 
фактического пользователя. 
Кроме того, в подарок новому 
держателю дебетовой карты 
выдали кредитную. Два друга 
ее сразу уничтожили, разрезав 
пополам. Спустя год мужчина, 
на чье имя была открыта кар-
та, узнал, что у него есть долг
25 000 рублей по займу, который 
он не брал. Он сразу обратился 
в полицию.

Злоумышленником оказался 
тот самый приятель. Мужчина 
активировал «уничтоженную» 
кредитку в приложении, пере-
вел деньги себе, а баланс не по-
полнял. В этом он признался, 
став фигурантом уголовного 
дела.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

Принцесса цирка

Солистку барнаульской 
цирковой студии «Арлеки-
но» наградили серебряной 
медалью международного 
циркового фестиваля.

С 6 по 8 декабря эквилибрист-
ка Анастасия Тищенко принима-
ла участие в IV Международном 
детском и молодёжном цирко-
вом фестивале «На языке мира». 
Конкурсанты из разных стран 
показывали свое искусство на 
арене Тульского государствен-
ного цирка.

11-летняя девочка из Барнау-
ла умело работала на высоте, 
создавала сложные акробати-
ческие композиции, удивляла 
зрителей грацией и ловкостью. 

Ее творческий номер «Поляница» 
высоко оценили члены жюри из 
Германии, Франции, Республики 
Беларусь и России.

Награду Анастасии Тищенко 
вручил генеральный директор 
Гомельского государственно-
го цирка Анастасия Сарасеко, 
уточнили в администрации 
Барнаула.

Юная жительница Барнаула 
хорошо известна и в среде про-
фессиональных эквилибристов. 
Четыре раза в неделю она тре-
нируется, причем занятия на-
чинает в 7 часов. Мечтает стать 
профессиональной цирковой 
артисткой и неутомимо идет к 
своей цели.

Константин ГРИШИН

  ЗНАЙ НАШИХ! .
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Пушистая лапка
15 декабря в Барнауле откроют 

елочные базары.
Дерево будет стоить 1,5–5 тыс. руб-

 лей в зависимости от высоты и 
гус тоты кроны. Всего организуют
46 торговых точек. Городские власти 
опубликовали их адреса на сайте мэ-
рии. Больше всего их в Индустриаль-
ном районе.

Согласно преданиям, традиция 
ставить дома ель в праздник Рождес-
тва пошла от святого Бонифация. 
Во время проповеди в Германии 
он срубил старый дуб. Падая, дере-
во повалило несколько крупных 
стволов, но пощадило тоненькую 
ель. Бонифаций пришел в восторг и 
назвал ее деревом младенца Христа. 

Поначалу в Европе ставили ели без 
украшений, а наряжать их начали 
в 1513 году с подачи просветителя 
Мартина Лютера.

В XIX веке эта традиция проникла 
в Россию. После Октябрьской рево-
люции Новый год и Рождество объ-
явили буржуазными пережитками. 
Однако в 1935 году с инициативой 
вернуть эти праздники выступил 
Павел Постышев, кандидат в члены 
Политбюро ЦК ВКП(б).

Первая Кремлёвская ёлка прошла 
в 1954 году, а в Барнауле начиная с 
1957 года огромную ель устанавлива-
ли на площади Свободы. Школьники 
украшали ее игрушками.

Константин НИКОЛАЕВ

  В ПРЕДДВЕРИИ .

Огонь оставил без света
12 декабря поздно вечером в Бар-

науле на ул. 9-й Заводской проезд 
произошел масштабный пожар в 
автосервисе, который тушили два 
пожарных поезда.

На месте возгорания складского 
помещения работали 106 специали-
стов и 28 единиц техники. Пожарные 
поезда доставили 206 тонн воды и
5,7 тонны пены.

По информации регионального
ГУ МЧС, к 20 часам огонь локализо-
вали на площади в 3000 квадратных 
метров. К 22.30 пожарные ликвиди-
ровали открытое горение.

В связи с возгоранием была ограни-
чена подача электроэнергии у части 

жителей Ленинского и Железнодорож-
ного районов. По заявке МЧС одна ли-
ния была отключена для обеспечения 
безопасности работ, вторая вышла из 
строя аварийно.

У части потребителей наблюдались 
перебои с отоплением из-за отключе-
ния бойлерных подстанций.

Также из-за отсутствия электро-
энергии были временно изменены 
схемы движения трамваев и трол-
лейбусов.

Ситуация по устранению послед-
ствий пожара держалась на особом 
контроле в администрации краевой 
столицы.

Татьяна ПЕРВОВА

  ЧП .

Ольга Ширяева рассказывает об экспонатах.

Игрушки советского периода до сих пор бережно хранят во многих семьях.

Символ будущего года.
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